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·评论
QIANJIANG EVENING NEWS

在 万 恶 的 新
冠病毒面前，
遗忘灾难，选
择调侃，毫无
疑 问 是 无 原
则 无 底 线 的
无知行为，此
番 言 论 难 怪
令 人 群 起 而
攻之。

本报评论员
项向荣

本报评论员
张炳剑

一 个 有 志 于
学 术 研 究 的
学 子 已 经 作
出了选择，她
的将来如何，
不 仅 取 决 于
她 自 身 的 努
力和定力，也
取 决 于 学 校
和 社 会 为 她
营造的环境、
提供的养分。

教 育 的 特 殊
性 在 于 它 需
要 时 间 的 发
酵，需要用心
培养。

最近，大连广播电视台主持人郭毅飞发

布的一段视频引发风波，视频中他与大连的

前国脚王鹏私底下谈了河南建业球员巴索戈

染上新冠缺席一事。在中超第 2 轮大连人队

与河南建业队比赛前，建业队主力——外援

巴索戈新冠检测呈阳性。对此王鹏在视频中

说：“感谢新冠。”此举引起了粉丝和公众的极

大不满。8 月 2 日下午，大连广播电视台就此

事正式道歉，并作出处理决定：停止郭毅飞解

说大连人足球队直播节目资格，不再邀请王

鹏担任解说嘉宾。

此视频并未通过电视台或者官方直播平

台等渠道播出，因此无法定性为新闻事故。

但郭毅飞与王鹏两人作为公众人物，此举不

仅在言论上有失厚道，更有失公众人物应有

的正面形象。看着对方球员生病，竟能说感

谢让他生病的病毒，这难道是个有道德底线

的人该说的话吗？

另外，因为个人利益和地方利益，去调

侃不幸感染新冠病毒的人，那么，那些因为

抗疫牺牲的医护人员，那些因为不幸感染

而去世的患者家属，他们看到这番言论会

作何感想？在万恶的新冠病毒面前，忘记

灾难，选择调侃，毫无疑问是无原则无底线

的无耻行为，此番言论难怪令人群起而攻

之。

作为地方台主持人与嘉宾，有倾向性地

助威无可厚非，但如果上升到伤害对手的程

度，就违背了体育竞赛原本的宗旨。竞技比

赛比的是实力，如果因为运气的原因，比如对

方主力染病缺席而取得胜利，是胜之不武的

事，绝对不是一种荣耀。

我觉得，反倒是本场比赛的失败方河南

建业队是真正的胜利者。本场比赛前，河

南 建 业 队 曾 发 布 声 援 疫 情 中 的 大 连 的海

报，为大连人民加油。在知晓对方道歉后，

还大度地说：知错能改善莫大焉，这些体现了

一种胸怀。

胸怀是胜利者真正的底蕴，“友谊第一，

比赛第二”为什么会成为体育比赛精髓？这

并不是说我们要放弃争夺第一，而是要求我

们站在人类更高境界上看待比赛。胸怀更是

我们人类战胜新冠病毒的武器。我们已经意

识到，在病毒面前，人类不应再分地区、种族、

国家，这也是我们为什么能够较快控制住新

冠病毒疫情的原因，这也是我们为什么面临

个别国家无底线污名化，依然忍辱负重地驰

援各国抗疫的原因。

追求胜利，更要守住底线

一到暑假，关于熊孩子的新闻便多了起

来。

据广州日报报道，广东佛山南海警方接

到一位母亲报警称，7 岁女儿在商场偷了东

西。一开始无论女孩妈妈和店员怎么问，小

女孩就是不肯承认。妈妈于是想到报警，给

女儿一个教训。

佛山这个妈妈面对孩子犯错时不护短，

是非对错分明的态度无疑值得肯定。经历这

么一件事，想来会在孩子心中留下深刻印象，

看起来很绝情，但效果无疑是最好的。当孩

子犯错时，作为家长，认真对待是必须要做的

事，目的就是为了在孩子面前树立是非对错

的观念，更要告诉孩子，犯了错就要承担责

任，这样一来，观念认识上才能到位，对责任

感的体会才会清晰，时间长了，这些认识和观

察就自然会成为行事准则。

报警无疑是剂猛药，但下这样的猛药却

很有可能落下后遗症。一个7岁的孩子，是非

对错还不能分得很清楚，突然让一个严肃的警

察来面对面地处理问题，哪怕当事警察处理得

再好，也可能远远超出了孩子的承受能力。

还有一个问题也许更尖锐：我们到底能

在多大程度上尊重小女孩的个人权利？当一

个要强的母亲铁了心要孩子认错时，是很难

保持冷静理性的，她可能用力过猛，可能忽视

了孩子的承受能力，忽视了孩子在年龄心智

上的特殊性，可能在细节上考虑得不够周到，

从而造成事实上的当众喧哗、当众揭短，这极

有可能重伤孩子的心灵。

所以，更好的教育方法应该是在平时用

力，而不是等到事情发生的时候下猛药。能

不能偷东西这样的道理，是应该在更小一点

的时候就告诉孩子的。所以，妈妈报警这事

换个角度来看，是不是意味着在孩子的教育

问题上，家长还做得不够到位？孩子原本是

一张白纸，她的行为取决于我们在这张纸上

画些什么。孩子犯了错，家长更应该反思。

以身作则，言传身教，平时疏于教育，却指望

在关键时候立得住站得稳，这恐怕也是不可

能的。

教育的特殊性在于它需要时间的发酵，

需要用心培养。正确的人生观需要一点点养

成，希望家长将更多的工夫用在平时，而不是

等到事大时才下猛药。

面对熊孩子，平时用心胜过临时猛药面对熊孩子，平时用心胜过临时猛药

据人民日报客户端报道，湖南留守女孩

钟芳蓉报考考古系引发热议一事有了新的进

展。8月2日，北大发文欢迎钟芳蓉同学，并祝

她在北大考古系找到毕生所爱。更加惊喜的

是，钟芳蓉的“偶像”樊锦诗先生也回应了！

樊锦诗先生得知此事后，为钟芳蓉送去由译

林出版社出版的《我心归处是敦煌：樊锦诗自述》

一书，这本图书记述了樊锦诗在北京大学考古系

的青春求学往事。樊先生还写信鼓励她，“不忘初

心，坚守自己的理想，静下心来好好念书”。

676 分，湖南省文科第四名，手握这样的

好成绩，如果是你，会选择报考什么专业？相

信绝大多数人都会选择“前途似锦”的专业。

但湖南留守女孩钟芳蓉却报考了北京大学考

古系。众所周知，“考古”是冷门专业，这位女

孩的选择引发热议，被指没有“钱”途。

有网友认为，因为钟芳蓉是留守女孩，父

母常年外出打工，所以她应该选择一个更有

“钱途”的专业，将来能改善家里的条件。但

从钟芳蓉的回应来看，她对此其实有非常清

晰的认知和考量。

她在微博上回应：我从小就喜欢历史和

文物，受到樊锦诗先生影响，所以报考了考古

专业。而且她“对金钱看得比较淡”，也得到

了父母的支持。说实话，钟芳蓉知道自己喜

欢什么、想做什么，基于自己的清晰认知做出

选择，相比于那些随波逐流、人云亦云，她的

决定难道不是更理性吗？

事实上，那种“穷苦家庭的孩子应该选择

现实回报更高的职业”的观点，未免显得过于

狭隘和功利。毕竟，兴趣爱好和理想信念在

一个人的成长发展中起着至关重要的作用，

对于钟芳蓉本人而言，能有“我个人特别喜

欢，我觉得喜欢就够了呀”这样的人生态度，

本身就十分难能可贵。因此，作为局外人，我

们不一定要抱以鼓励和欣赏的态度，但至少

还是应该尊重她个人的选择，不宜过多苛责。

再者，专业不分冷热，关键是要能实现个

人价值、为社会进步作出贡献。表面看来，考

古专业的确远不如金融、人工智能等专业“热

门”，在就业发展和财富回报上，也确实难以

“大富大贵”。可是，衡量人生价值的标尺并

非只有财富一把，通过对历史文物的发掘，考

古人在传承中华历史文化方面，同样能实现

不凡的价值。

如今，还是准考古系大学生的钟芳蓉俨

然已经成了考古界的宠儿，不仅得到了自己

偶像的鼓励和支持，也成功圈了考古界的

粉。包括湖南文物考古研究所、沈阳博物院、

广东省文物考古研究所等在内的各大省份的

考古所、博物馆相继向她送出文物图录、文创

产品等“开学大礼包”，称要让钟芳蓉在开学

报到的时候成为行李最多的那个“崽”。

有人戏称，这场热闹就像是“郭襄过生

日”，考古界“老来得女”，争先恐后地对钟芳

蓉表示了祝福与宠爱。这当然是考古界的各

位前辈对一个立志投身考古事业的晚辈的支

持和喜爱，但未尝不是钟芳蓉的幸运。

一个有志于学术研究的学子已经作出了

选择，她的将来如何，不仅取决于她自身的努

力和定力，也取决于学校和社会为她营造的

环境、提供的养分。而从考古界对钟芳蓉的

态度来看，她的未来不会贫瘠。

有这样梦想的孩子，未来决不会贫瘠
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